

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

Antigüedades

El jueves 19 será el último día que permanecerá en esta capital el representante de la acreditada casa *Spring* de Londres. Los que poseen tapices, abanicos, telas, bronces, esmaltes, armas, porcelanas, alhajas y objetos de culto antiguos pueden venderlos á muy buenos precios llevándolos ó avisando á la

Fonda de Mallorca—(Barnils)—Horas de 11 á 1

ALMANAQUE DE BAILLY-BAILLIERE para 1897

De venta en la librería de Juan A. López, Plaza del Mercado.

El Municipio

El origen de la institución municipal hemos de buscarlo en la organización política de los fenicios, primeros colonizadores de España primitiva, año 205 antes de Jesucristo.

El Municipio por su antigüedad y por haber sido en todas épocas imprescindible el concurso de sus funciones dentro del régimen administrativo, así de los pueblos nacientes, como de las modernas naciones, ha tenido en todos tiempos extraordinaria importancia, hoy por desgracia, generalmente desconocida.

Escasas y algo confusas son las noticias de aquellos remotos tiempos, de que nos habla la historia antigua. Sabemos, no obstante, que las colonias que establecieron los primitivos pobladores de España, constituían una especie de república federativa, unidas á la metrópoli puramente por lazos institutivos de simpatía, gobernándose por magistrados, que ellas mismas nombraban, sin las exigencias absorbentes del poder central. Existía, sí, como ahora, la fiscalización política administrativa del poder supremo sobre los gobiernos locales, pero esta fiscalización no atentó nunca contra la natural y lógica independencia que es necesaria para la vida municipal, independencia inseparable del origen y esencia del Municipio.

Pocos vestigios nos quedan hoy del gobierno local desde la dominación de los cartagineses hasta el nuevo estado social de la España antigua bajo el imperio romano, año 414 después de Jesucristo.

El emperador Augusto al llevar á efecto la organización territorial del Municipio, reconociendo su importancia, le permite que se gobierne por sus propias leyes, y aunque no concede á sus moradores todos los derechos de ciudadanos romanos, les dá opción á las dignidades del Imperio; pero más tarde recobran aquellos la plenitud de todos los derechos políticos por un rescripto de Antonino Pio, adquiriendo el derecho municipal inconcebible importancia.

Acostumbrados los pueblos á prosperar á la sombra de una independencia casi absoluta, regidos exclusivamente por sus leyes bajo la dirección de la metrópoli, vinieron á formar pequeños estados, reemplazando así la vida municipal á la vida política y de nación, y no obstante de ello, satisfecho el poder central con que le pagaran los impuestos, iba dejando á las ciudades gobernarse en lo demás por sí mismas, y á la decadencia del Imperio se robustecía el poder municipal. Solamente en la exacción de los tributos eran inexorables los emperadores romanos.

Cada ciudad vivía independientemente de la Metrópoli, regida por su especial legislación. Gobernábanse por una *Curia* que la formaban los *decuriones*, cargo gratuito y obligatorio, y al mismo tiempo edido por lo oneroso de los impuestos. Había además los *duumviro*s que cuidaban de los caminos públicos; *ediles* encargados de la policía urbana y fiestas populares y los *curatores* que hacían la distribución de los granos depositados en los graneros públicos.

El floreciente estado que el régimen municipal alcanzó en tiempo de los romanos, decae con la conquista de los godos, pero no desaparece, como algunos han querido sostener, y en prueba de ello, en el Breviario de Alarico encontramos á los *decuriones* á los *seniores locis* y á los magistrados conservadores de la paz, en cuyos atribuciones parece entraba la administración de los bienes comunales.

En esta época varía en parte la organización municipal sin detrimento de su independencia y sin negación de su importancia; conserva su régimen interior y los cargos administrativos son meros edictos porque se releva al Municipio de la recaudación de los impuestos y con esta reforma entran en el gobierno local, sin repugnancia, los vecinos más notables, propietarios ó comerciantes, y se crea entre ellos

el defensor *urbis* como representante de la *Curia*.

Diversas y numerosísimas son las vicisitudes de nuestra España desde los tiempos primitivos hasta la segunda mitad del siglo XIII, pero siempre subsiste preponderante el régimen municipal bajo diferentes formas y tendencias, prueba evidente de la necesidad de su poderosa existencia.

La preponderancia de los *Consejos municipales* destruyó en gran parte la unidad nacional; se abolieron los cargos electivos que fueron convertidos en mayorazgo de una familia ó de una corporación, hasta que Carlos III introdujo el elemento popular con la elección de procuradores síndicos y concejales por medio de compromisarios de parroquia.

No entraremos en el exámen de las vicisitudes que sufrió la administración municipal durante el largo transcurso desde Carlos III hasta el año 1812, porque con ello no oportaríamos más datos para demostrar mayor preponderancia de la que hemos visto que han tenido los Municipios durante las épocas que llevamos citadas.

Posteriormente la Constitución de 1812 confirmó el principio estatuido por los romanos, la elección popular, para la designación de los Ayuntamientos.

Prescindiendo de las disposiciones dictadas desde Marzo de 1821 hasta la última ley municipal de Junio de 1870, por haber sido ya derogadas, examinemos las principales que se han publicado desde las Cortes de la Restauración, y veremos cómo éstas han contribuido á la completa ruina de los actuales Municipios, víctimas de una mal entendida centralización administrativa.

P. ALORDA.

(Continuará.)

Crónica Internacional

Cuando al hablar en una de nuestras *Crónicas* anteriores de la apertura del Parlamento francés, asegurábamos una era de batallas tribunicias en ambos cuerpos colegisladores y fuimos augures de lo cierto.

Los ardores de los socialistas no son encalmados por el actual gabinete, y la oposición que éste recibirá de la extrema izquierda, en conjunto, ha de ser cerrada, obstruccionista, al decir de *L'Intransigent*, órgano del amigo de los filibusteros cubanos Mr. Rochefort.

A pesar de que entre la prensa ministerial es concepto generalizado—¿y cómo no?—el de que el gobierno cuenta con una mayoría bien disciplinada, en este dato poca confianza debe ponerse; otra cosa es el lenguaje de los periódicos independientes, que sin ser muy pesimistas ni caer en el optimismo, creen al gobierno de Mr. Méline con elementos adictos suficientes para resistir los embates de los adversarios: á su juicio la actual situación tiene todavía fortaleza suficiente para no temerse crisis totales, aunque no sería extraño que algún ministro tuviera que abandonar la cartera, lo cual no sería, en suma, más que un cambio de persona, un cambio en la política general.

El proyecto presentado por el Gobierno á la Cámara sobre descentralización administrativa, es muy amplio, revela un halago al elemento radical.

Dejando á un lado la *conveniencia de partido* y examinando ese proyecto por su esencia, por su espíritu, se ve que es una reforma de que ha tiempo precisaba el país, y un paso más adelante hacia el punto aún fijamente no determinado por los demócratas del siglo.

El poder central pierde mucho de las facultades que tiene; y lo que este pierde de lo que hoy son sus derechos, aunque injustos en buena doctrina, ganan en libertad de acción los Ayuntamientos y Consejos Generales (aquí Diputaciones provinciales); á éstos, á los Consejos, se les conceden mayores atribuciones para la contratación de empréstitos; se aumentan los recargos á su favor y se facilita la simplificación del presupuesto. Los Ayuntamientos ganarán más independencia, sobre todo en los asuntos de carácter económico.

Se modifican, además, la ley del 10 de Agosto de 1871, sobre los Consejos Generales y la de 5 de Abril de 1884, sobre organización municipal y en la cual se amplian notablemente los poderes y atribuciones de los municipios: tantos éstos como los Departamentos no tendrán más que un presupuesto adicional único que deberá ser aprobado en la legislatura de Abril.

El proyecto en cuestión dista mucho de conceder al municipio y á la provincia la autonomía completa, pero es, sin embargo, de gran trascendencia, porque sirve de base para ulteriores reformas en idéntico sentido progresivo.

Por el espíritu que anima el actual gobierno, la gran masa de opinión sensata parece que esté con él; pero así y todo sus adversarios políticos no dejarán de darle disgustos cuya importancia no es posible predecir sin caer en yerro casi seguro.

X

Otros de los proyectos que en la Cámara de los Diputados se discute, es el referente á la ley estableciendo trabas para la fabricación y venta de vinos artificiales, y el cual es de gran interés para los españoles, pues si se aprobara—como es de suponer—la exportación se impondría y nuestra riqueza vinícola recibiría gran beneficio. Sin embargo, para no dar muchos vuelos á la esperanza, conviene advertir que cuando se discutió el artículo adicional recargando el derecho de las pasas—que la Comisión, de acuerdo con el gobierno, señaló la tasa de 45 francos por cada 100 kilos—se presentó una enmienda pidiendo que se distinguiera en el impuesto la pasa destinada al consumo de comestibles y la que se destinara á la fabricación de vino artificial; la proposición fué aprobada por 45 votos de mayoría; no obstante, la censura que le hizo en su discurso el ponente de la Comisión, quien se opuso á aceptarla, alegando los muchos abusos á que daría lugar, y haciendo ver que el artículo sería entonces de resultados ilusorios.

Realmente, á Francia le conviene volver á sus relaciones con nuestros mercados de vinos y creemos que esta razón de propio egoísmo lo moverá á la aprobación del proyecto; con lo cual todos ganaríamos. Además, aunque todavía se ignora el resultado de su cosecha, es temor generalizado que no será muy abundante; si las trabas para el vino artificial son ley, entonces el vino español se hace necesario, y aun cuando no lo fuera, la elevación de los cambios les dá un gran beneficio en el precio, por lo cual, aparte otras causas, será el preferido en las compras.

España ha enviado á Francia durante el año 1895, 3.552'88 hectólitros de vino.

El vino común exportado de España para Francia durante los últimos quince años, es en 1881, 5.746.125 hectólitros; en 1882, 6 millones 253.960.—1883, 6.203.993.—Id. 1884, 5.160.549.—1885, 5.649.017.—1886, 6 millones 384.617.—id. 1887, 7.244.647.—1888, 7.904.701.—Id. 1889 7.008.629.—1890, 7 millones 824.733.—1891, 9.702.451.—1892, 5 millones 667.871.—1893, 4.007.420.—1894, 2.767.525.—1895, 3.316.181.—Resumen 90 millones 742.419.

Si nuestro comercio de exportación allende los Pirineos se normalizara y otros aranceles más justos hubiera en una y otra frontera, España ganaría mucho porque tendría mercados para sus caldos y cereales, y Francia resultaría indudablemente beneficiada por otros conceptos, como bien lo prueba el interés del ministro de Hacienda Mr. Cocherly en que se apruebe su proyecto de ley contra la fabricación de vinos artificiales.

CH. BOPHEX.

Revista científica

La fotografía del pensamiento

Pocos descubrimientos habrán merecido tanta atención del mundo científico como el del doctor alemán Roentgen, y acaso ninguno como el suyo haya dado origen de otros varios.

El lado fantástico que tiene la fotografía á través de los cuerpos opacos, ha llevado entusiasmos á los corazones de los sábios, y de los detenidos estudios á que los han llevado el cariño despertado por los experimentos de Roentgen, han resultado nuevas aplicaciones de los rayos X y descubrimientos que sin duda alguna están llamadas á prestar grandes servicios á la ciencia, en beneficio de la humanidad.

En nuestra última crónica nos ocupamos de la aplicación de la luz cathoden contra los gérmenes de epidemias y enfermedades mortales; la de hoy vamos á dedicarla á la fotografía del pensamiento.

Hace algún tiempo se viene hablando de esto; pero con vaguedad que admite dudas, acerca de los resultados obtenidos. Hoy parece que el nuevo descubrimiento ha entrado en el terreno de las prácticas, y por lo que vemos en la revista científica *Photo Gazette*, puede colocarse ya la *Fotografía del pensamiento*, entre los varios triunfos que ha obtenido la ciencia con el auxilio de los rayos X.

El doctor inglés Rogus es el que, después de concienzudos estudios y múltiples experimentos, ha probado ante varias eminencias de su país que puede ser grabada en una placa sen-

sible las ideas encerradas en las celdillas del cerebro humano.

Según los doctores Coatn, Bonhay y Rosckilly, ante quienes el inventor hizo varios experimentos, Rogus, después de haber contemplado con fanático y persistente empeño una moneda, un sello de correos y otros varios objetos, ha conseguido impresionar una placa sensible al proyectar bruscamente su mirada sobre la misma y estampado en ella su impresión persistente.

Sería aventurado ante el hecho al parecer de todo punto irrecusable, que anotamos, investigar el papel que en su realización á los rayos cathódicos; asistimos al período primario y de observación de fenómenos que se describen, y no es mucho pedir paciencia y observación constante.

Al decir del Dr. Rogus, para fotografiar el objeto que se desea, «debe situarse—el objeto—con singular minuciosidad en un punto determinado ante la vista del operador, á fin de acortar la prolongación pensosa de la tarea que requiere realizarse, sin poner en olvido que existe un *coeficiente personal*, que hoy por hoy no es posible determinar—de una manera general. La placa sensible y el objeto que debe reproducirse, se situarán en el mismo plano y á igual distancia de la vista. Si aquella es muy sensible, la duración de la empresa puede limitarse de veinte á cuarenta minutos.» La explicación hipotética de estos hechos expuesta por el doctor Rogus, es la siguiente:

«La materia gris del cerebro se encuentra holgadamente impregnada de fósforo, y cuando un pensamiento surge por el cerebro, la celdilla que le engendra trasmite á la superficie una burbuja fosforescente, proporcional en su volumen é intensidad á la del pensamiento que la ha engendrado. La emanación cerebral por su brillo produce una onda luminosa, que excita la retina, hasta el punto de percibirse la imagen del pensamiento después de algún tiempo.»

Hémos aquí, pues, bajo el dominio de las vibraciones, y cuando las ondas de que trata Rogus hieren una superficie sensible, no hay razón para que no produzcan las impresiones del retrato del pensamiento, al igual de lo que hacen las mismas ondas al reproducir la figura detallada de los objetos. Según el doctor Rogus, es de toda evidencia que la vibración para imprimir fotográficamente, requiere previamente concentrarse sobre un objeto cualquiera, con toda potencia de voluntad.

Dr. A. MAROSI.

Nafragio aéreo

Relato de un testigo

La revista alemana *Vossich Zeitung* después de describir el nafragio del globo *Jupiter*, inserta el siguiente relato del señor Boiteux, uno de los aereónautas nafragos:

«Cuando nos habíamos elevado unos 500 metros ó poco más, nos hallamos dentro de una nube tan espesa que nada podríamos distinguir. De repente el *Jupiter* se tumbó de costado, y la barquilla dió un salto terrible, al mismo tiempo que nos sentimos zotados por enormes granizos y calados por lluvia torrencial.

Caminábamos con vertiginosa rapidez, que aumentaba nuestro terror y la violencia del granizo y de la lluvia, y cediendo al pánico arrojamos todo cuanto hallamos á mano; el globo partió como una flecha hacia arriba; y no tardamos en traspasar las nubes tempestuosas, hallándonos bajo un cielo despejado y recibiendo los últimos rayos del sol poniente.

Poco á poco empezó á descender la temperatura más y más, hasta que nuestras ropas, caladas, quedaron heladas y tiesas.

Crepillon perdió el conocimiento y cayó en el fondo de la barquilla; los demás nos hallábamos en situación próxima á la suya, y sangramos por las heridas que nos causaba el granizo.

Miré fuera de la barquilla y sólo ví una inmensa nube negra que se dirigía al NE. desde SO; continuábamos subiendo. Después no ví más; me cegaba la sangre que inundaba mi rostro; saliendo por nariz y oídos; tenía las manos heladas y agorrotadas.

En pocos minutos subimos á una altura de unos 5.000 metros, y desde ella comenzamos á descender lentamente primero, con gran rapidez poco después.

De nuevo nos hallamos en completa obscuridad, y de nuevo entre lluvia y granizo violentísimo, en el seno de una nube tempestuosa. Otra vez el viento empujó al *Jupiter* á una velocidad de 150 kilómetros por hora. El gra-

trata de un suicidio, sino de un homicidio ó asesinato; y en este sentido la guardia civil y la municipal dirigen sus pesquisas bajo la dirección del juez señor Rodríguez y del teniente fiscal señor Santacruz, que también se personó en el sitio mencionado.
El cadáver fué trasladado anoche al cementerio, donde hoy se le practicará la autopsia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)
Noticias de Filipinas

Madrid 16 á las 1'10 m.

El general Blanco ha pedido seis Hermanas de la Caridad y seis médicos mayores.—*Soriano.*

A las siete

Madrid 16 á las 8'5 n.

A las siete de la tarde la suscripción al empréstito alcanzaba, en Madrid la cifra de 253.258.000, y en provincias la de 177 millones 712.000.

Las capitales que aparecen contribuyendo con mayor cantidad son Barcelona y Bilbao.—*Soriano.*

(De nuestro servicio particular)
Noticias del empréstito

(Urgente)

Madrid 15 á las 8'45 m.

El empréstito llegó ayer á 325 millones, según los últimos datos facilitados á la prensa.

Faltan todavía telegramas de varias provincias.

Se espera que la Habara contribuya con una cantidad considerable.

Las taquillas abiertas en las oficinas del Banco de España pasan de veinte y habrá que habilitar otras.

La prensa de esta mañana elogia unánimemente el patriótico esfuerzo que ha hecho la nación, y aplaude el éxito del empréstito.

La paz de Italia.—El «Alaska»

Madrid 15 á las 9'50 m.

Roma.—Se ha firmado el tratado de paz de Italia. En virtud de él Menelik deroga el anterior tratado de Ucciali y reconoce la absoluta independencia de Eritrea. Menelik se compromete, además, á restituir los prisioneros de guerra en tanto que Italia se obliga á reembolsar los gastos que hayan ocasionado. Por último, se fija una frontera provisional hasta la demarcación de los límites.

Telegrafían de Londres diciendo que el vapor *Alaska*, adquirido por la Compañía Transatlántica, ha salido para España.

En Cuba

Madrid 16 á las 8'45 m.

Habana.—La Junta Nacional de Defensa se ha reunido bajo la presidencia del gobernador civil, acordando concurrir al empréstito y establecer comités en diferentes localidades con el mismo objeto.

La Junta ha ofrecido cinco millones, habiendo recibido infinidad de adhesiones.

Un nuevo ataque

Madrid 16 á las 9'45 m.

La partida que manda el cabecilla Serafin Sanchez atacó nuevamente al pueblo de Condado, haciendo algunos disparos de cañón.

Del combate resultaron tres artilleros nuestros heridos.

Los rebeldes fueron rechazados, gracias al auxilio de las guerrillas.

Ataque á varios trenes

Madrid 16 á las 9'50 m.

Dicen de la Habana que el tren que va desde dicha capital á Artemisa, fué tiroteado por los rebeldes, resultando herido el capitán señor Muñoz Pintado.

El mismo tren, al regresar á la Habana, fué nuevamente atacado por los insurrectos, que fueron rechazados por los soldados de la escolta, sufriendo tres muertos.

Dos de los obreros que trabajaban en la línea, fueron muertos á machetazos.

Cerca de Abangas los rebeldes descarrilaron otro tren, pero sin que ocurrieran desgracias personales.

Noticias de Cuba

Madrid 16 á las 9'50 m.

Habana.—El *Diario de la Marina* ha



Primer aniversario del fallecimiento

de

Doña María Josefa Forteza
Viuda de Don Baltasar Cortés

FALLECIÓ EL 17 DE NOVIEMBRE DE 1896

E. P. D.

Las misas que se celebrarán hoy 17 del corriente, de seis á doce de su mañana en la capilla de San José de la parroquial iglesia de Santa Eulalia, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

abierto una suscripción para dar aguinaldo á los soldados que están en campaña.

El general Echagüe ha mejorado bastante. Dentro de poco se le extraerá el proyectil.

Supónese que las tropas han tenido un encuentro importante al sur de Candelaria con las fuerzas que capitanea Maceo.

Se redobla la vigilancia.

Desembarco de deportados

Madrid 16 á las 9'50 m.

Cádiz.—Han desembarcado del vapor *Buenos Ayres* 213 deportados cubanos. Conducidos en coche ingresaron en la cárcel. El público que se agolpaba por las calles del tránsito, que era muy numeroso, los apostrofaba y daba vivas á España. Todos embarcarán de nuevo con rumbo á las islas Chafarinas.

En el mismo vapor vienen también algunos oficiales y soldados enfermos.

Antes de desembarcar se dijo una misa á bordo.

Acercas del empréstito

Madrid 16 á las 1'50 t.

El *Crédito Lyonnais*, el *Banco de Castilla* y otras casas de banco tienen hechas muchas suscripciones.

Es imposible conocer el resultado del empréstito ni siquiera una aproximación.

El empréstito nacional

Madrid 16 á las 7 n.

(Urgente)

En el Banco de España y en doce sucursales de provincias hay suscritos hasta ahora 241 millones. A las provincias corresponden 74 millones. Faltan todavía importantes sumas y se esperan telegramas de las otras capitales. En el Banco la animación es creciente, hay individuo que suscribe una sola obligación.

La familia real y el empréstito

Madrid 16 á las 7'40 n.

La princesa de Asturias se ha suscrito al empréstito por 300.000 pesetas, la infanta María Teresa por 200.000 y la infanta Isabel por 250.000.

El empréstito

Madrid 16 á las 7'40 n.

La suscripción del Banco ascendía á las cinco de la tarde á 393 millones. En este momento, siete de la tarde, asciende á 417.

Un telegrama particular dice que en Bilbao ascendía á la una de la tarde á 19 millones.

Faltan los datos de muchas provincias.

Las oficinas del Banco, que están llenas de personas que desean suscribirse, estarán abiertas hasta las doce de la noche.

Esperamos datos de una porción de sociedades de crédito y banqueros.

Fabra

Ultimas noticias
de la madrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

El empréstito en Barcelona.—Total de la suscripción en esta provincia.

Barcelona 16 á las 7'20 n.

Aumenta aún la animación en el Banco de España. La cantidad suscrita por las sociedades de crédito de esta plaza asciende á 72 millones de pesetas.

El señor Delegado de Hacienda, en vista de la aglomeración de gente que aún acude á la sucursal del Banco, ha ordenado que esté abierta hasta media noche.

Créese que la suscripción de esta provincia ascenderá á la cifra de cien millones.—*Amengual.*

Barcelona 17 á las 12'30 m.

A las doce se ha efectuado el cierre de la suscripción al empréstito nacional. El total de la cantidad suscrita en esta provincia ha sido de 77.805.500 pesetas.

Se reciben con entusiasmo las noticias de Madrid relativas al éxito de la operación del empréstito.—*Amengual.*

(De nuestro servicio particular)

Ofrecimiento.—Cálculos

Madrid 16 á las 10 n.

(Urgente)

El acaudalado banquero Rotschild ha telegrafiado al Gobierno, ofreciéndole 25 millones de pesetas, habiéndose negado éste á aceptarlas.

La opinión general calcula que la suscripción llegará á unos 450 millones.

Más sobre el empréstito

Madrid 16 á las 10'10 n.

(Urgente)

Según liquidación efectuada á las ocho de esta noche, la suscripción asciende en Madrid á 253.258.500 pesetas y en provincias á 177.712.000.

El *Crédito Moviliario* se suscribirá por cinco millones y medio de pesetas y el *Crédito Lyonnais* por seis millones.

El total de la suscripción hasta dicha horapasa de 441 millones.

Faltan los datos de muchas provincias.

En la puerta del Banco se ha fijado un cartel anunciando que la suscripción ascendía á 402 millones.

Apercibido de ello el público ha prorumpido unánimemente en gritos de vivas á España, al Ejército, á la Marina y á Cuba libre, ofreciendo con ello un espectáculo conmovedor.

La muchedumbre invade el Banco con entusiasmo indescriptible.

Aumenta la suscripción

Madrid 16 á las 10'40 n.

(Urgente)

A las nueve de la noche la suscripción ascendía en Madrid la cifra de 282 millones 705.500 pesetas y en provincias á 189 millones 929.500, formando un total 471 millones 935.000

Continúa la aglomeración de gente en el Banco.

A las once

Madrid 17 á las 12'15 m.

(Urgente)

Segun los datos que nos han facilitado, á las once de la noche, la cantidad suscrita ascendía la cifra de 523 millones.

Continúan faltando datos de provincias.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 17 á las 1'30 m.

Acaba de recibirse un despacho oficial de la Habana dando cuenta de que continúan con buen éxito las operaciones en la provincia de Pinar del Rio.

Han sido hechos prisioneros infinidad de rebeldes.

Maceo esquiva todos los combates dirigiéndose al Sur de la isla.

El general Weyler recorre continuamente la trocha de Mariel, disponiendo las posiciones que deben tomar las columnas.

El batallón de Galicia asaltó el campamento que habían formado los rebeldes en los montes de Soledad en la provincia de las villas matando á los cabecillas Manuel Gordo y Aurelio Audet.

Batió además á varias otras pequeñas partidas que encontró emboscadas, causándoles 19 muertos.

Nosotros tuvimos 4 heridos.

Oficial de Manila.—Cierre del empréstito.—Banquet

Madrid 17 á las 1'40 m.

(Urgente)

Un despacho oficial de Manila da cuenta que se hallan completamente tranquilos pueblos de Cavite y Jolo.

En Higan fueron fusilados 15 disciplinarios.

Los restantes que sublevaron, tratan de internarse en el valle de Agusan.

Al cerrarse la operación del empréstito ascendía en Madrid la cifra de 305.489.000 pesetas y en provincias á 252.974.000.

Faltan aun algunos datos que no han llegado á causa del mal estado en que se encuentran las líneas telegráficas.

En el banquete celebrado en el Banco, pronunciaron entusiastas brindis por el éxito de la operación, el señor Cánovas y los consejeros señores Alvarez, Ballardo y Fons.

Fabra

El empréstito en Palma

La animación no ha decrecido, antes bien ha ido en aumento en los últimos días.

La animación que ayer reinó en el Banco de España, es más para imaginada que para descrita.

Esta provincia ha respondido al llamamiento, cuanto podía dadas las circunstancias deplorables porqué su comercio y su industria atraviesan.

Todavía no se conocen los datos depurados y oficiales; faltan también los de Ibiza y Menorca.

Así y todo podemos decir que anoche á última hora, se tenían suscritas fijamente 6.450.000 pesetas, teniéndose esperanzas fundadas de que alcanzará de lleno los 7.000.000.

Entre los suscriptores principales figuraban: el *Fomento Agrícola de Mallorca* por un millón de pesetas; el *Crédito Balear* por 800 mil; el Banco de Sóller por 250.000; los herederos de Vicente Juan por 250.000; la *Isla Marítima* por 400.000; el Banco de Felanitx por 100.000; la Caja de Ahorros por 250.000 y muchos particulares por cincuenta y cien mil pesetas.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura, y espalda, etc., desaparecen al instante de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

TIENDA DE LAS MONJAS

OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1 1/2, 3, 4 y 4 y 1/2 reales cana.
Franelas tejidas 3 y 4 reales cana género superior.
Franelas lana gusto inglés á 8 reales cana.
Pañetes y gargas para vestidos.
Ultima novedad en astrakanes negros y colores para capas de señoras.
Estos surtidos en lanerías con dibujos exclusivos.
Nuestros vestidos para blusas son la ultima palabra de la moda.
En géneros de lato no tenemos rival.
Ni tampoco en pañuelos 10/4 para abrigo.

FEDERICO ALABERN--MONJAS 25

NOTA.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Material para construcciones

de las principales y más acreditadas casas del país
Gran surtido en Mosaicos hidráulicos incrustados.
Variedad en toda clase de objetos de granito comprimido perfeccionado.

Construcciones de cemento y hierro privilegiado

Tubos de conducción y canalización, alcantarillas, depósitos, cubos de gasómetro, lagunas, toneles chatos, puentes, bóvedas, cubiertas, aceras, pavimentos, pilas para baños, fregaderos, lavaderos, y toda clase de obras de ornamentación para parques, jardines, etc., etc.

Azulejos cartón piedra.—Patente de Invencción

Nuevo elemento para la decoración de arrimaderos, pisos, artesonados, muebles, etc., etc., etc.

TODO Á PRECIOS DE FÁBRICA

—Se facilitan catálogos de todos los artículos—Conquistador, 32, bajos—

(PALMA DE MALLORCA)

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fiebre, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extructamiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pòmlont, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfatada.

NEUROSINE PRUNIER

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depósito general: CHASSAIN y C^o, 8, av. Victoria, París.

Depósitos en Palma:— J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bitla—Jaime II, 113 y 115
Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.
Especialidad en artículos para el Clero
Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño Compañía de Seguros marítimos Fundada 1852 Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de 7.000.000 pesetas Domicilio social: Málaga	Unión Assurance Society LA UNIÓN DE LONDRES Fundada en 1714 Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España. Pesetas Capital 11.250.000 Fondos de reserva . . . 56.814.140
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Agentes de estas Compañías

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Vapores-correos de la Compañía Trasatlántica

El vapor-correo **San Ignacio de Loyola**
Saldrá del puerto de Palma, directamente para las Antillas, el día 23 del corriente.—Admite carga.
Los cargadores deben pasar nota anticipada de la carga que deseen embarcar. La carga se admitirá en el muelle de Palma hasta el 21.
Lo despachan sus consignatarios señores P. M. Granada y hermano, Plaza de Antonio Maura, número 5.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo
Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd

CADIZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
Se aplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.
Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLAMAS, San Juan, 20, Palma.
El 15 de Diciembre saldrá el **Miguel Pinillos**
El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**
El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE F. PRATS Y COMP. Viaje directo sin escalas

Para Habana y Cienfuegos, saldrá el 15 del actual del puerto de Barcelona el acreditado vapor **Puerto Rico**
Para Habana, Matanzas y Santiazo de Cuba, con escalas en Canarias, Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá también del puerto de Barcelona el día 20 del corriente el veloz vapor **Miguel Gallart**
Ambos vapores admiten carga y pasajeros para los puntos indicados.
Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

Turrónes de Gijona

El antiguo acreditado turrónero de Gijona, Antonio Sevilla, se encuentra en esta capital con un variado y escogido surtido de turrónes de Gijona, Alicante, Yema, Nieve, Giraldá y peladillas blancas, garapiñadas, anises, piñones, patatas de Málaga y otras clases de dulces.
Mañana domingo abrirá el despacho en el mismo sitio que los años anteriores calle de San Nicolás, número 35, donde espera verse visitado por sus antiguos parroquianos.

Se alquilan
En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles.
Informarán en el principal de la misma casa.

LA DALIA AZUL

es la casa que vende más barato.
Para luz clara y hermosa
Mechero Gauchtz
Pesetas 6'50 uno
Considerable rebaja tomando más de 6.
Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería.
Instalación de tuberías.
10—Pelaires—10

100.000 duros
Para colocar sobre hipotecas.
Informes: Centro anuncios, Luz 21.

NO MAS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Ca. de S. 6.

Para Barcelona
Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor

América

Admitiendo carga á flete y pasajeros.
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.
Informarán en esta imprenta.

Vou-verí-vou (2.ª edición)

Canción popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar.
Unico depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

Para San Juan y Puerto Rico y Sagua la Grande saldrá el 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polaca goleta

ACANCIA

Admite un resto de carga.
Para informes y despacho, Don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de caballería

Venta
De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás número 42.
Informes, Dants 4 entresuelo.

La Alfombrera TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran Fábrica de Alfombras
Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos.
Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita.
Desde 2 reales el metro en adelante.
Colocación á domicilio gratis.
Tela saco de almidón á 0'95 pesetas el kg.
Sacos hechos á 1 peseta el kg.

Arboles frutales

En el antiguo establecimiento de floricultura de Juan Alemany, conocido por **Cas Francés** situado frente la estación del Ferrocarril participa á sus parroquianos y demás, que el miércoles recibirá almendros ingeritados de clases del país y sin ingeritar y un numeroso y variado surtido de arboles frutales y de adorno á precios sumamente baratos.

Elixir Estomacal de Saiz de Oarlos

Curación segura del 99 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, dolores del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS
Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74

TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO
Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el irriso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas perfectamente acabadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende